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7名宁波健儿获东京奥运资格
人数创历届之最

从2020年延期到今年的东京奥运会，将于
7月 23日开幕，至8月 8日闭幕。7月 7日召开
的浙江省体育宣传工作会议传出消息，浙江已
有33名运动员获得东京奥运会资格，不过最终
出征的名单要等国家体育总局成立代表团时予
以明确。

记者从宁波市体育部门了解到，根据各项
目国家队近日相继公布的参赛阵容和去年以来
相关项目奥运资格赛情况，我市获得东京奥运
会资格的选手已有 7名，人数为历届之最。往

届奥运会上，宁波参赛运动员最多的是2012年
伦敦奥运会，当时共有 5名宁波培养和输送的
选手参赛。

根据目前统计结果，已获得奥运资格的宁波
运动员和他们出战的项目为：杨倩（射击，女子
10 米气步枪个人赛、混合团体赛）、石智勇（举
重，男子73公斤级）、汪顺（游泳，男子200米混合
泳、400 米混合泳）、余依婷（游泳，女子 200 米混
合泳、400 米混合泳）、管晨辰（体操，女子平衡
木）、李玲（田径，女子撑杆跳高）、张兴嘉（马术，

场地障碍）。
这些选手中，石智勇、汪顺、李玲三名选手参

加过奥运会，其他选手均为首次获得奥运资格。
另据本报记者了解，我市选手在攀岩等项目上，或
将还有运动员跟随国家队出征奥运。

下周，东京奥运会中国体育代表团将正式成
立。让我们期待中国红飞扬奥运赛场的光荣时刻。

本报今起推出“奥运前哨”栏目，介绍这些为
祖国和家乡争光的宁波健儿。

记者 戴斌

今年4月，随着国家气步枪射击队东
京奥运会最终队伍选拔赛第4场在广州
结束，国家气步枪射击队东京奥运会参赛
名单正式出炉。作为一名“00后”小将，
杨倩近年来在女子10米气步枪项目上异
军突起，她连续4站选拔赛全部夺冠，最
终毫无悬念地入选东京奥运会参赛名单。

继王成意之后，杨倩是第二个获得奥
运参赛资格的宁波射击选手。“奥运会席位
是对自己几年来努力付出的最好回报，我
将全力以赴做好准备。”杨倩说。

实际上，从去年参加东京奥运会初级
队伍选拔赛开始，杨倩就表现出了超高的
水平，一度打出了平世界纪录的好成绩。
虞利华从小带着杨倩“南征北战”，他说，
每逢大赛，杨倩都发挥得特别好。“杨倩最
大的优势是有颗‘大心脏’。同一批的孩
子水平可能差不多，但到了赛场上，就杨
倩发挥得最好。”

射击项目对于运动员的心理素质要
求极高，步枪项目主教练、奥运冠军杜丽
表示：“运动员不管训练成绩什么样，到比
赛时一切都是未知的。”这段时间，杨倩过
着和以往一样的公寓、饭堂、训练馆“三点
一线”的生活，避免外界打扰，保持心态稳
定，专注于训练，但又避免给自己太大压
力。

虞利华每隔一段时间会和杨倩联
系。他告诉记者：“比赛的东西尽可能少
对她说，多鼓励她，让她在训练之余，也找
点放松心情的事情分散下注意力。杨倩
还非常年轻，只是一个大学生，需要进入
备赛的状态，但又不能有过多的心理负
担，国家队也在给她营造一个好的氛围。”

杨倩是鄞州姜山人，2000年出生。2011年从
茅山小学被选入宁波体校射击队，师从国家级教
练虞利华。

虽然零基础入队，但她很快适应了角色，在
2012年全国青少年射击锦标赛上就获得了亚军。
虞利华说：“杨倩的平衡、协调和稳定性都不错，最
打动我的还是那双眼睛，水灵灵的，看上去很有灵
气。”

到了2014年浙江省运动会，杨倩一口气拿下
3块金牌，并在射击女子气步枪40发比赛中打出
了399环世界级水平的好成绩。“杨倩受到了时任
国家队总教练王义夫的关注。王教练联系到浙江
省队的教练，询问杨倩训练了多少年打出这样的
成绩。一听不到三年，他挺意外的。”虞利华听闻

这样的消息，感慨这个弟子了不得，一出手就得到
了顶级专业人士的认可。

是金子一定会发光。接下来的时间里，杨倩
越发出色。2015年，在第一届全国青年运动会上，
她获得季军，年底入选国家青奥队，并取得了国家
级运动健将称号。2016年初，她被特招入清华大
学射击队，并在两年后考入清华大学经济管理学
院。“当时杨倩也参加了高考，成绩不错。为实现
目标，她有一股狠劲。”

凭借在2019年第二届全国青年运动会上的出
色表现，杨倩敲开了国家队的大门。“她打出了633
环，当时国家队中也只有3人打出过这个成绩。这
次比赛之后，杨倩被选入国家队，并一步步站稳脚
跟。”虞利华说。

杨倩在宁波体校读书时，给每一任班主任都
留下了非常好的印象。她不光刻苦训练，努力学
习，而且多才多艺。

王娇娜是带过杨倩时间最长的一位班主任，
从初一带到初三。“杨倩年纪不大，遇到事情却沉
着冷静。有一次比赛她拿了冠军，我和她交流心
得，问她‘赛场上那么多对手你慌不慌’，她说不会
慌，因为她从来都不去看别人的分数，脑海里只有
一个念头：自己和自己较劲，下一枪要比这一枪打
得更好！”王娇娜说。

杨倩读书非常上心。王娇娜补充道：“有一次
考试前，晚上我去查寝室，由于她学习太投入，我
和她说话都没听见。一到文化课考试，杨倩都是

最刻苦的一个，抱着书本学到很晚。”
杨倩还是班上的文艺积极分子。“有一年，杨倩

和同学利用一个月的课余时间打磨了一段舞蹈，深
受老师、同学好评。她对每一件事都充满了热情。”
对于这样一位好学生，王娇娜自然印象深刻。

去年12月，杨倩曾回过一次母校宁波体育运
动学校，当时她和学弟学妹们进行了深入交流。
学弟学妹一个个投去钦佩的目光，询问她怎么样
做到体育成绩好，学习成绩也好。杨倩坦言：“不
管在训练中，还是学习中，都要找到自己的榜样，
找到努力的方向，机会永远留给有准备的人，要对
自己负责，为自己努力！”

记者 邹鑫

她时刻都在做一个有准备的人C.

连续4站选拔赛夺冠
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杨倩的最大优势，就是有颗“大心脏”

首次参加省运会就获王义夫关注B.

在参加东京奥运会的宁波健儿中，射击姑娘杨倩
将第一个出场。

奥运开幕后的第二天，即7月24日8：30-16：
30，杨倩将参加女子10米气步枪资格赛、女子10米气
步枪决赛、女子10米气步枪混合团体比赛。

昨天，杨倩的启蒙教练虞利华接受了记者采访，
他介绍说：“杨倩最近状态不错，几次模拟赛都打出了
很高的环数，混合团体赛还打出了个人最好成绩。”

杨倩(资料图)。
受访者提供


